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光速是指真空中电磁波的传播速度
,

它是物理

学中最重要的常数之一
。

人们最初是通过测量可见

光的传播速度测得它 的数值的
,

目前国际公认值是

米 秒
。

光速是人们最早测量的物理常数
,

对光速测量

方法的进展
,

不仅标志着光速在准确度上的不断提

高
,

还充分反映了近代物理及其实验方法 的惊人发

展
。

人们对光速的测量可以分为以下两个阶段
。

年 年的 多年

在这一阶段
,

人们确定了光速的有限性
,

并对光

速进行了初步测量
。

世纪以前
,

天文学家和物理学家认为光速为

无限大
,

宇宙中恒星发的光是瞬间到达地球的 伽

利略首先对上述观点提出怀疑
,

并在 年前后做

过粗糙的实验来证明光速的有限性
,

但未获得成功
。

年丹麦天文学家罗墨利用木星的卫星蚀

方法首次对光速进行了测量 因木星和地球的轨道

运动周期不 同
,

木星和地球之间的距离在不断地变

化
,

最大距离与最小距离之差等于地球的轨道直径
。

罗墨发现卫星蚀的变化周期为 个月
,

这个周期正

是地球从距离木星的一个最近位置运行到下一个最

近位置的时间
。

从上述的一个位置出发可以估计

个半月后地球到达与木星最远距离时发生卫星蚀的

时间
。

罗墨发现
,

在最远距离处与最近距离处卫星

蚀发生的时间延迟了 分钟
。

他认为这是光速的

有限性引起的
,

根据观测数据最先确定的光速值为

千米 秒
。

年后
,

英国格林尼治天文台的

第三任台长布拉德来于 年用光行差的方法测

得光速
。

至此
,

天文学家用天文学的方法对光速的

测量
,

完全确定了光速的有限性
。

世纪中叶
,

人们开始用物理学的方法测定光

速
。

当时先后产生了测定光速的两种方法
,

旋转齿

轮法和旋转镜法
。

旋转齿轮法是法国物理学家斐索

在 年发明的
。

装置如图 所示
,

光源 发出的

光在半镀银 的镜子 上反射
,

经透镜 聚焦到

点
,

再经 从变成平行光束
,

经过 千米后通过 几
会聚到镜子 上

,

再 由 沿原路返回到 后进人观

测者的眼睛
。

置于 点的齿轮旋转时把光束切割成

中
,

只有很少一些是真正 的新发现时
,

我曾极度懊

丧
。 ”

虽然如此
,

在菲涅耳看来
,

没有什么 比追求真理

更为重要
,

他的研究成果能得到别人的证实
,

这也足

以令他欣慰 了
,

正如他在信中所述
“

如果有什么使

我感到安慰的话
,

那就是使我有机会认识一位伟大

的科学家
,

他 以大量 的重要发现而丰富了物理学宝

库
。

与此 同时
,

所发生的这一切使我对我所研究的

这一理论的正确性更加充满信心
。 ”

后来
,

菲涅耳还

将 自己的论文赠送给杨
,

并在公开的场合宣布杨的

优先权
。 “

我已在一些场合非常高兴地 当众宣布了

您的发现
、

您的观察结果
、

甚至您的假设的优先权
。 ”

这是菲涅耳写给杨的信中的一段话
。

菲涅耳就是这

样谦虚而实事求是
。

菲涅耳的巨大成功
,

使人们对光的波动性有了

新的理解 随后
,

杨在 年前的实验和论文也得到

学术界应有的重视
。

虽然杨早在菲涅耳之前 已做出

同一发现
,

但他仍然非常尊重年轻的菲涅耳
,

在给菲

涅耳的信中
,

他这样写道
“

先生
,

我为您赠送我令人

羡慕的论文表示万分的感谢
,

在对光学进展最有贡

献的许多论文 中
,

您 的论文确实有很高的地位
。 ”

在

一篇公开发表的文章 中
,

杨还写道
“

我首先非常高

兴地在科学院会议上 听到 了菲涅耳先生 的光学报

告
。

虽然看来他是 由于 自己的努力而重新发现了光

的干涉定律
,

而且通过精密计算把它们应用到了我

几乎已感到没有希望用干涉定律作出解释的一些现

象上
,

但在任何场合
,

特别是对理论作出清楚陈述

时
,

他以最审慎的公正和最 自由的坦率
,

承认我的研

究具有无可争辩的优先权
”

就是这样
,

杨和菲涅耳的实验为光的波动说奠

定了坚实的基础
,

他们以非凡的成就和高贵的品格

赢得了共同的荣誉
,

成为光学史上齐名的科学家 这

段有关发现优先权的故事
,

也 已成为物理学史上的

美谈
。
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